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二零零六年四月二十七日  立法會 CB(2)1840/05-06(01)號文件 

討論文件  
 
 
 

立法會衞生事務委員會  
 

注射「聚丙烯酰胺水凝膠」 (PAAG)作隆胸用途  
 
 
目的  
 
 本文件旨在槪述當局就消費者委員會 (消委會 )日前報
導有關注射「聚丙烯酰胺水凝膠」Hydrophi l ic  Polyacrylamide  
Gel  (PAAG)作隆胸用途所引發的不良反應事件進行的跟進調
查工作，並介紹當局就如何防止有關事件繼續發生所採取的措

施。   
 
背景  
 
2 .  今年四月中，消委會在「選擇月刊」就有關濫用注射

「聚丙烯酰胺水凝膠」作隆胸所引發的問題作出了調查報導。

報導引用了「香港整形及整容外科醫學會」的資料，表示本港

有 53 名人士因接受過 PAAG 注射作包括隆胸等用途後，分別
出現局部或全身不良反應。其中六位最終要將乳房切除。消委

會對這種近年新興的注射程序對身體可能造成的健康威脅表

示關注。  
 
3 .  根據該會報道，在這 53 名人士中，當中大約有 90%是
於內地接受注射，其餘 10%則是在本地接受有關服務。  
 
PAAG 
 
4 .  根據國際慣例，專用於整形的物質 (包括 PAAG)會被歸
納為醫療儀器。 PAAG 是透明無色，呈啫哩狀的；分別由 5%
的聚丙烯酰胺，及 95%的水組成。在歐盟、加拿大、澳洲、部
份 東 歐 國 家 及 內 地 ， PAAG 是 被 當 局 准 許 可 作 皮 膚 填 充 劑

(dermal  f i l l ing)用途的一種整形物料，而在美國，有關當局則
未有批準 PAAG 的使用。而據資料顯示，只有部份東歐國家及
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內地，容許 PAAG 用作隆胸用途。  
風險評估  
 
5.  作為一種供注射用的整形物料，PAAG 的風險可分為兩
大類。首先是源自物料的化學成份。PAAG 的主要化學物是聚
丙烯酰胺 (polyacrylamide)，它是聚合 (polymer iza t ion)丙烯酰胺
(acrylamide)而成的。聚丙烯酰胺不含毒性，一般會被用作處
理食水及污水、製造化妝品或食品包裝材料等。  
 
6 .  聚丙烯酰胺雖然不會分解，但在製作過程中可能會有

丙烯酰胺的殘留。有研究顯示丙烯酰胺在動物中可以致癌。由

於在近數年的科研，多數經高温烹煮過的食品亦有發現到此化

學物質，所以世界衞生組織及不少發展國家正加緊對丙烯酰胺

的公共衞生風險作進一步探討。  
 
7 .  另一類風險來自注射程序及所選的身體部位。若注射

程序出了問題 (例如未有依循消毒程序 )，便有可能在注射部位
出現麻痺、血腫、硬結、發炎及膿腫等現象。  
 
8 .  良好的隆胸物料，在植入後應容易從體內完全移除。

然而，現時醫學科技無法可確保注射入人體的 PAAG 可以被完
全移除。另外， PAAG 亦有可能會形成硬結，因而令診斷乳癌
變得困難。  
 
9 .  縱合上述各點，在沒有充份科學証據証明可注射 PAAG
作有效安全的隆胸用途前，當局認為不適宜使用 PAAG 作隆胸
之用。其實，健美是應對身軀整體而言，是應通過健康生活模

式，包括均衡飲食及運動達致的，而並非單純靠局部的豐胸。

況且，使用 PAAG 作隆胸，通常要用相當份量的 PAAG；加上
注射前，有可能要先用局部麻醉劑或止痛藥，故整項程序可能

是醫療行為，並且涉及一定風險。所以，市民應確保有關程序

是由外科專科醫生進行。  
 
跟進工作  
 
10 .  就「香港整形及整容外科醫學會」有紀錄的個案，衞

生署正嘗試通過該會接觸病人，作出跟進及追查。一旦當局發

現有個案涉及違法行為 (例如非法行醫 )  ，或違規行為 (例如醫
生有專業不當等 )，個案會被轉介到相關單位以作出調查。  
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11 .  另外，為了接觸其餘受影響人士及使有關風險有效地

傳達，衞生署已設立了電話熱綫，以便直接向市民收集資料，

及讓市民作有關查詢。衞生署亦已通過書信及網頁，知會全港

醫生及有關醫學團體注射「聚丙烯酰胺水凝膠」作隆胸用途的

風險，及邀請他們呈報有關個案。  
 
12 .  直至四月廿一日為止，衞生署共收到 197 宗電話查詢。
95 位報稱有接受過 PAAG 隆胸注射。有 41 位報稱有不良反
應，當中八位人士說注射是在香港接受的。衞生署因懷疑三宗

個案可能涉及非法行醫，已將資料轉介警方繼續跟進。另外，

有一宗個案可能涉及醫生的專業不當行為，衞生署已把個案轉

介到醫務委員會處理。  
 
13 .  有鑑於「選擇月刊」報導中說，『隆胸的宣傳品聲稱

PAAG 物料已在香港衞生部註冊臨床使用』，所以生署亦已

循≪商品說明條例≫，轉介香港海關作跟進。香港海關於四月

十三日在一間美容院內，檢走了五十多瓶涉嫌含 PAAG 的物

料，現正考慮以違反上述條例提出檢控。  
 
14 .  又由於現有資料顯示受影響人仕大多在內地接受 PAAG
注射，而內地亦已開展了有關復檢生產 PAAG 作隆胸注射用途
的批准，故衞生署亦已與「國家食品及藥品監督管理局」及「國

家質量監督及檢驗檢疫總局」接觸，商討加強保護兩地公共衞

生的措施，包括在內地停止批准生產 PAAG 和禁用 PAAG 注射
以達隆胸效果，及禁止 PAAG 輸港等。  
 
15 .  當局相信透過上述各項措施，及繼續加強公眾健康教

育，市民會對使用 PAAG 隆胸所牽涉的風險有進一步的了解，
從而加強對公共衞生的保障。  
 
法定規管  
 
16 .  現行法例沒有直接規管 PAAG 的入口及使用。所以，

我們現時正尋求法律意見，考慮修改法例，管制 PAAG 的入

口，及要求入口商保存銷售紀錄，以便衞生署在日後有需要時

作出跟進行動。另外，當局亦認為基於 PAAG 可能涉及的健康
風險，故此亦會研究在有關修改提出規定，使 PAAG 只可銷予
註冊西醫。  
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17 .  再者，當局在 2004 年推行醫療儀器的表列制度，邀請
醫療儀器的生產商、入口商及批發商把符合一定安全，效能及

品質水平的醫療儀器申列進入一名冊，以方便當局監察其使用

情況，並在有須要時進行有效率的回收。表列制度剛進入包括

第二 /三級儀器的階段。但有鑑於市民因應 PAAG 事件而對醫
療儀器的安全性的關注，我們亦正積極考慮加快推行法定醫療

儀器註冊及規管制度，並會以危險性較高的醫療儀器作首要目

標，並會為此徵詢業界的意見。  
 
 
 
生福利及食物局  
衞生署  
二零零六年四月  


